



Programme Alimentaire Mondial

Lutter contre la faim dans le monde



- ◆ Le PAM est la plus grande agence d'aide humanitaire luttant contre la faim dans le monde. Chaque année, le PAM nourrit en moyenne plus de 90 millions de personnes, dans plus de 70 pays.
- ◆ Le PAM assure en outre la logistique pour le système des Nations Unies, et il sauve des vies grâce à ses interventions rapides et efficaces en cas de situation d'urgence. À tout moment, il dispose de 30 bateaux, 70 avions et 5 000 camions pour acheminer l'assistance alimentaire et autre jusqu'aux endroits où elle est le plus nécessaire.
- ◆ Le PAM a mis au point des dispositifs d'alerte précoce sophistiqués qui permettent d'évaluer les besoins en matière d'aide alimentaire dans les situations d'urgence ou de faim chronique. Cela signifie que l'assistance fournie par le PAM cible les personnes le plus durement touchées par la pauvreté et la malnutrition.
- ◆ Le PAM est entièrement financé par des contributions volontaires. En 2010, il a mobilisé des ressources s'élevant à 3,8 milliards de dollars É.-U.
- ◆ Le PAM a renforcé l'utilisation des transferts monétaires et des bons d'achat alimentaire pour permettre aux personnes souffrant de la faim d'acheter des vivres plutôt que de recevoir une assistance alimentaire. Ces modalités sont particulièrement efficaces là où les populations n'ont pas les ressources nécessaires pour se procurer des aliments, pourtant disponibles sur les marchés. Le nombre de projets de ce type est passé de 5 en 2008 à 35 en 2010, et 4 millions de personnes en ont bénéficié.
- ◆ En 2010, le PAM a acheté pour 1,25 milliard de dollars de denrées alimentaires dans 96 pays. Plus que jamais, s'est approvisionné auprès de pays en développement, auxquels il a acheté 2,6 millions de tonnes de vivres au total.
- ◆ Le PAM met en place des partenariats novateurs pour fournir l'assistance nécessaire et l'administrer. Il fait appel à des moyens aussi divers que des cartes de paiement, des téléphones portables et des systèmes en ligne.
- ◆ Le PAM travaille avec plus de 3 500 ONG partenaires pour distribuer des vivres.



Programme Alimentaire Mondial

wfp.org/fr

Programme Alimentaire Mondial Lutter contre la faim dans le monde



Faire face aux pires crises humanitaires

Corne de l'Afrique: En juillet 2011, du fait de la tragique conjonction de la sécheresse, de la flambée des prix alimentaires et du conflit en Somalie, la famine a été déclarée dans des régions du sud de la Somalie. Des dizaines de milliers de personnes ont alors fui vers l'Éthiopie et le Kenya, tandis que d'autres ont afflué à Mogadiscio, la capitale. Dans ces trois pays, le PAM a apporté aux Somaliens vulnérables une aide d'urgence essentielle à leur survie. Au total, 9,6 millions de personnes ont été secourues dans toute la région.

Les programmes d'alimentation scolaire et de nutrition en place ont été élargis pour mieux lutter contre la faim, et dans certaines régions, des programmes axés sur l'alimentation et destinés à renforcer la capacité de résistance ont permis d'atténuer les répercussions de la sécheresse.

À Mogadiscio, le PAM a ouvert de nouveaux centres de distribution de repas chauds et fourni des aliments aux hôpitaux. Il a aussi procédé à des distributions générales de vivres au profit des Somaliens déplacés à l'intérieur de leur pays.

Un pont aérien, destiné à acheminer à Mogadiscio 250 tonnes d'aliments prêts à consommer, a contribué à mettre 85 000 jeunes enfants à l'abri de la malnutrition pendant un mois.

Sécheresse au Sahel: Lorsque le Niger a été ravagé par la sécheresse en 2010, le PAM a mis sur pied une vaste opération pour apporter une aide alimentaire à près de six millions de personnes. Le choix stratégique a été fait de fournir des aliments spécialisés destinés à profiter aux enfants pendant les 1 000 premiers jours de leur vie. En effet, pendant cette période décisive qui va de la conception jusqu'à l'âge de deux ans, la malnutrition peut causer des dommages cérébraux et physiques irréversibles.

Tous les enfants de moins de deux ans ont reçu un assortiment alimentaire mensuel riche en nutriments, composé d'huile végétale, de sucre et d'un mélange de maïs et de soja enrichi avec des vitamines et des minéraux. Pour éviter que cet assortiment ne soit partagé avec des frères et sœurs ou des parents souffrant eux aussi de la faim, les autres membres des familles de ces enfants, soit quatre millions de personnes au total, ont reçu une ration mensuelle dite "de protection", composée de céréales, de légumes secs et d'huile.

La sécheresse dans l'est du Sahel n'a pas épargné le Tchad voisin, où le PAM a secouru environ 700 000 personnes touchées par la sécheresse et les mauvaises récoltes.

Pakistan: Lorsque du fait des inondations dues à la mousson, un cinquième du pays s'est retrouvé sous les eaux, le PAM a mis sur pied une opération colossale pour fournir à plus de sept millions de personnes une assistance alimentaire vitale. Les moyens aériens mobilisés ont joué un rôle essentiel, puisqu'ils ont permis d'atteindre certains villages et communautés coupés du monde. Au plus fort de l'opération aérienne, le PAM a organisé environ 3 500 missions pour acheminer 12 200 tonnes de vivres et d'autres articles d'urgence, pour le compte de près de 20 organisations.

Des produits nutritionnels spécialisés ont été distribués dès le premier jour de l'intervention. Le PAM a ainsi utilisé avec succès le Wawa Mum, un produit prêt à consommer élaboré au Pakistan à partir de pois chiches cultivés localement. Il n'est pas nécessaire de faire cuire ce produit, ni d'y ajouter de l'eau, et il permet de lutter contre la malnutrition chez les jeunes enfants.

Afghanistan: Le PAM travaille en Afghanistan depuis 1963. Il fournit actuellement une assistance alimentaire aux Afghans vulnérables dans les 34 provinces du pays, et ce malgré les problèmes qui existent sur le plan de la logistique et de la sécurité.

En 2011, le PAM a lancé à Jalalabad et Mazar-e-Sharif un programme novateur de bons d'achat alimentaire. Dans le cadre de ce programme, les bénéficiaires reçoivent chaque mois des bons qu'ils peuvent utiliser chez des commerçants locaux. Ce dispositif vise à venir en aide aux familles les plus pauvres et les plus vulnérables vivant en milieu urbain.

Soudan: En 2010, le PAM a fourni dans ce pays une assistance alimentaire à environ 11 millions de personnes, qui vivaient pour la plupart dans des zones en proie à des conflits ou à la sécheresse. Cela a permis d'éviter une crise humanitaire de grande envergure lorsque le nombre de personnes en situation d'insécurité alimentaire a quadruplé au Sud-Soudan, ainsi que de prévenir la malnutrition au Darfour.

Avant le référendum sur l'indépendance, le PAM a prépositionné des stocks de vivres. Cela lui a permis, lorsque le Soudan du Sud est devenu la plus jeune nation de la planète en juillet 2011, de nourrir les personnes revenues dans leur pays et celles qui avaient été déplacées par le conflit frontalier.

Le PAM appuie 4 000 petits exploitants dans le Soudan du Sud, grâce à l'initiative "Achats au service du progrès". L'objectif est d'améliorer la qualité de leur production et de les aider à accéder aux marchés.